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En las últimas fechas, alcanzó un registro 
importante para comenzar a saldar una 
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El Salado irrumpió la defensa oeste 
inconclusa de la ciudad de Santa Fe 
aquel 29 de abril de 2003, mañana 
lunes se cumplirán 21 años. El ca-
pítulo más triste y más importante 
del curso de agua que dejó marca 
en los santafesinos y que conlleva 
un estudio mucho más detallado 
del comportamiento del propio 
río Salado y sus características.

Haciendo un repaso de sus regis-
tros históricos, crecidas, bajantes, 
con especial foco en la histórica 
inundación de 2003, se debe realizar 
un análisis de las características 
de un río que a lo largo de la his-
toria fue modificando la relación 
del santafesino con el agua que 
lo rodea.

Para esto, UNO Santa Fe mantu-
vo una entrevista con el investiga-
dor e ingeniero hídrico santafesino 
Carlos Paoli, quien fuera docente 
e investigador del Departamento 
de Hidrología General y Aplicada 
y de la Facultad de Ingeniería y 
Ciencias Hídricas (Fich) desde el 
año 1972. Sumado a esto, fue con-
sejero directivo de la FICH y di-
rector de la carrera de Ingeniería 
en Recursos Hídricos.

Además de su rol académico, Pao-
li se desempeñó como investigador 
del Instituto Nacional del Agua 
(INA), donde alcanzó el máximo 
nivel en su escalafón (Investigador 
A) y se desempeñó como director 
del Centro Regional Litoral desde 
el año 2009 hasta su retiro, en abril 
de 2018. También ha sido autor y 
coautor de numerosos artículos 
publicados en congresos, revistas, 
capítulos de libros y libros de la 
especialidad.

Cómo se explican las crecidas

El río Salado es parte de un siste-
ma mucho más amplio que es el 
sistema del río pasaje Juramento - 
Salado. Este sistema nace en Salta, 
en las estribaciones de la Cordille-
ra y la cuenca total de todo este 
sistema es superior a los 120.000 

A 21 años de la histórica 
inundación del 2003, 
UNO Santa Fe repasó la 
vinculación del Salado 
con la ciudad a lo largo 
de los últimos 70 años.

Informe espeCIal

Río Salado. Desde sus nacientes hasta la desembocadura en el río Paraná.

kilómetros cuadrados, siendo un 
área vasta.

Desde sus nacientes hasta la des-
embocadura en el río Paraná tiene 
una longitud en el orden de los 2.200 
kilómetros, con características muy 
diferentes a lo largo de su recorri-
do. Así lo describió Carlos Paoli: 
“En la primera parte denominada 
Pasaje Juramento en la zona de 
Salta se utiliza para riego en sus 
caudales disponibles e ingresa a la 
provincia de Santiago del Estero 
tomando el nombre del río Salado. 
En Santiago del Estero atraviesa 
una zona árida o semiárida muy 
importante, con un caudal que se 
va haciendo cada vez menor, con 
canales que también se utilizan 
para riego”.

Cuando el Salado ingresa a la 
provincia a la altura de Tostado, 
lo hace en una dirección oeste-este 
y con un caudal de agua muy pe-
queño, el cual según el experto “no 
produce situaciones de crecidas e 
inundaciones perjudiciales”. En la 
provincia, el Salado recorre una 
distancia de aproximadamente 
660 kilómetros.

Siguiendo su tramo en la provin-
cia se llega al punto en donde recibe 
como afluente al río Calchaquí, 
siendo el evacuador natural de los 
llamados bajos submeridionales. 
Este es el primer aporte de agua 
de caudal muy importante y desde 
aquí el Salado toma la dirección 
norte sur, constituyéndose en es-
ta zona lo que se llama la cuenca 
del Salado Inferior con un área 

de 30.000 kilómetros cuadrados.
“Por margen derecha recibe co-

mo afluentes al arroyo San Anto-
nio, arroyo Las Conchas y el arroyo 
Cululú, que son muy activos. Es 
esta la zona en donde se produ-
cen las lluvias que dan origen a 
las crecidas importantes del río 
Salado”, remarcó Poli.

El Salado y los últimos 70 años

Los primeros registros fehacientes 
de caudales en el Salado datan de 
la década de 1950. Al respecto de 
las marcas históricas del Salado, 
el ingeniero hídrico Carlos Paoli 
describió: “Esa época fue de sequía, 
con régimen pluviométrico bajo 
y bajas precipitaciones hasta los 
años 70 aproximadamente. En todo 
ese período el río no tuvo crecidas 
importantes que superen los 600 
metros cúbicos por segundo.”

“A partir de los años 70, cuando 
se incrementa el régimen de llu-
vias en toda la región los caudales 
comenzaron a aumentar y en el 
año 1973 el Salado tuvo la primera 
crecida importante que superó los 
2.400 metros cúbicos por segundo. 
Fue una crecida de tipo catastrófica 
que dio lugar a la caída del puente 
de la autopista Santa Fe-Rosario”, 
narró el experto.

Luego de este suceso el puen-
te se reconstruyó con la misma 
longitud, la cual era “totalmente 
insuficiente” según Paoli, con 150 
metros de largo aunque se lo pro-
fundizó mucho más en sus estribos.

La inundación del 2003

Dando lugar a los eventos que 
desembocaron en la tragedia de 
2003, el investigador manifestó: 
“En ese momento comenzó un 
período de lluvias importantes 
con caudales que superaban los 
1.000 metros cúbicos por segundo 
casi todos los años. En el año 1998 
se llegó a otra situación de crecida 
importante, cuando alcanzó los 
2.600 metros cúbicos por segun-
do. En esta ocasión se vio que era 
insuficiente la medida del puente 
refaccionado en 1973 y se inicia-
ron estudios para la ampliación 
del mismo. Estas obras no se lle-
varon a cabo y luego acontece la 
inundación del año 2003”.

“En 2003 tuvimos una sucesión 
de lluvias importantísimas en esas 
cuencas activas de los arroyos Cu-
lulú, San Antonio y Las Conchas 
entre el 17 y el 28 de abril, que en 
promedio significaron unos 250 
milímetros de lluvia acumulada. 
En algunos lugares fueron 400 mi-
límetros acumulados en menos 
de 10 días que dieron lugar a la 
crecida del 2003 donde el caudal 
llegó a los 4.000 metros cúbicos 
por segundo”, indicó.

Este caudal propició los aconte-
cimientos de público conocimiento 
con el ingreso de agua a Santa Fe 
por una parte de la defensa sin ter-
minar al noroeste de la ciudad y la 
rotura de los estribos del puente 
de la autopista Santa Fe - Rosario. 

Como estaba afianzado a mayor 
profundidad no se cayó el tablero 
principal, pero si se erosionaron los 
estribos y hubo que suspender el 
tránsito. Esto dio lugar a las obras 
de ampliación que corresponden 
a la situación actual.

Aviso de tres a cinco días

Desde el 2003 en adelante, el re-
ferente del área manifestó que 
“siguieron crecidas importantes 
pero no de la misma magnitud, 
aunque se ubicaban entre los 1.000 
y los 1.500 metros cúbicos por se-
gundo, lo cual se manifestó hasta 
el año 2010. Luego se entró en un 
período de lluvias no tan impor-
tantes en la región, por lo que los 
caudales si bien siguieron siendo 
importantes no llegaron nunca a 
una magnitud de crecida de tipo 
catastrófica”.

Las nuevas obras de defensa 
están dimensionadas para un 
caudal en el orden de los 6.000 
metros cúbicos por segundo, un 
buen margen respecto al máximo 
registrado hasta ahora de 4.000 
metros cúbicos registrado en la 
histórica inundación del 2003.

Luego del 2003 se incrementó 
una red de monitoreo permanente 
en la cuenca inferior del río Sa-
lado que transmite datos en for-
ma diaria referidos a las lluvias 
y al nivel del río en determinadas 
secciones, siendo San Justo una 
de ellas. Esto es operado por la 
secretaría de Recursos Hídricos 
del Ministerio de Infraestructura 
de la provincia. Esto significa que 
se dispone de un sistema de alerta 
temprana para posibles situacio-
nes a presentarse, cosa que no se 
disponía en 2003.

Cabe destacar que el rango 
de aviso de un evento de creci-
da de magnitud importante por 
agua provista al Salado desde 
sus afluentes producto de llu-
vias importantes es de 3 a 5 días, 
un tiempo escaso en ocasión de 
no estar preparado para afrontar 
este evento.

“En estos momentos la cuenca 
no está en una situación de acu-
mulación de humedad que haga 
prever que cualquier lluvia pueda 
producir una crecida importan-
te, lo que no quiere decir que no 
se deba estar atentos a lo que la 
naturaleza disponga”, concluyó 
Carlos Paoli.
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Punto final para el periplo judicial de los inundados 
tras 21 años: las claves detrás del fallo de la Corte
La gestión provincial 
decidió que no 
apelará el fallo de la 
Corte, a diferencia 
del 2019. Pagará a los 
damnificados por la 
inundación del 2003.

UNO Santa Fe el fiscal de Estado, 
Domingo Rondina.

Por otro lado, cabe mencionar 
que en febrero de 2019 se que 
condenó a tres años de prisión 
(de ejecución condicional) a dos 
ex funcionarios del gobierno de 
Carlos Reutemann: el ex ministro 
de Obras Públicas Edgardo Berli 
y el ex director de Hidráulica la 
provincia, Ricardo Fratti, por el 
delito de estrago culposo agra-
vado. La pena fue confirmada en 
marzo del 2020.

Ente de la Reconstrucción

La sentencia de la Corte Supre-
ma de la Provincia que condena 
a la gestión estatal a indemnizar 
a los inundados establece que la 
medida alcanzará a aquellos que 
no hayan recibido el pago del En-
te de la Reconstrucción, un área 
creada por el gobierno de Jorge 
Obeid en el 2003 para “rehabilitar 
las condiciones de vida y estruc-
turales” afectadas por el desborde 
del río Salado.

La estructura debía funcionar 
por el término de dos años, y dar 
cumplimiento durante ese lapso 
al “régimen de reparación excep-
cional destinado a atender los 
menoscabos sufridos en la vida 
y los bienes” como consecuencia 
de la inundación. Una vez cum-
plido el plazo, se prorrogó por 
seis meses más, y luego por un 
mes más.

Juan Carlos Forconi, secretario 
de Estado de Promoción Comuni-
taria por aquel entonces, aseguró 
que se llegaron a trabajar más de 
mil expedientes por mes.

Si bien hasta el momento no 
hay un estimativo de la cantidad 
de personas que deberá indemni-
zar la provincia tras las recientes 
resoluciones de la Corte Suprema, 
desde la fiscalía de Estado pre-
vén que “es poco el porcentaje 
de personas damnificadas que no 
cobraron por el Ente”.

En cuanto a los montos que de-
berá pagar el estado a los inunda-
dos, varían y se calcularán según 
las pérdidas que haya sufrido cada 
caso en particular.

Decisión

“A Pullaro no le parecía correcto 
tener que ir a la Corte Suprema de 
la Nación a decir que la gestión de 
Reutemann había actuado bien en 
la inundación”, señaló Rondina.

El fiscal del Estado destacó la 
decisión del gobernador, en con-
junto con el ministro de Gobierno, 
Fabián Bastia y los abogados del 
estado.

“Lo que me dijo el gobernador 
fue: ‘Pobre gente, no la sigamos 
maltratando, ya está. Que se le 
pague al que se le tiene que pagar 
y basta’. Y me parece a mí que 
fue una muy sabia decisión”, 
concluyó.

La inundación del 2003 fue la tra-
gedia hídrica más grande de la 
historia de la ciudad. Si bien el 
número oficial de víctimas fue 
de 23 personas, numerosas orga-
nizaciones hablan de más de 150 
fallecidos como consecuencia di-
recta e indirecta del desastre. Más 
de cien mil santafesinos se vieron 
inundados, ya que un tercio de la 
ciudad quedó bajo agua.

El Salado irrumpió por la de-
fensa oeste de la ciudad, que te-
nía un tramo inconcluso. Este 
factor fue determinante para que 
la Corte Suprema de la Provincia 
considerara a la gestión estatal 
como responsable, y que deberá 
indemnizar a los vecinos inun-
dados en el 2003. Los primeros 
fallos de las diversos juicios por 
daños y perjuicios, que se reali-
zaron de forma particular por 
los damnificados, comenzaron 
a publicarse a fines de febrero, 
y la gestión provincial anunció 
que no apelará la sentencia y que 
cumplirá con el pago.

Cabe recordar que en mayo 
2019 por primera vez una de las 
demandas civiles de los inunda-
dos llegó a sentencia, cuando el 
Tribunal Colegiado N° 4 de Santa 
Fe condenó al Estado a pagar por 
los daños ocurridos en su vivien-
da a un vecino de calle San Juan 
1624. El por entonces fiscal del 
Estado, Pablo Saccone, apeló el 
fallo ante la Corte Suprema de 
la Provincia. La respuesta del 
máximo tribunal a esta y otras 
causas similares llegó hace casi 
dos meses, y la fiscalía del Estado, 
actualmente a cargo de Domingo 
Rondina, tenía la posibilidad de 
apelar nuevamente, esta vez re-
curriendo a la Corte Suprema de 
la Nación. Sin embargo, eligieron 
acatar el fallo.

“Cuando recibimos la notifica-
ción, como corresponde, se puso 
en conocimiento del gobernador 
y del ministro de Gobierno, y ellos 
tomaron la decisión de aceptar 
esa sentencia. Porque apelar im-
plicaba un desgaste muy grande 
de trabajo y de dinero, pero ade-
más implicaba que teníamos que 
hacerle perder a los inundados 
ocho años más en esta discusión. 
La tristeza no se la puede curar 
nadie, pero el gobernador Pullaro 
lo que hizo fue dejar de pelear en 
contra de la gente, y pedir perdón 
como provincia, aceptar su respon-
sabilidad como provincia”, dijo a 

Tragedia. Más de cien mil santafesinos se vieron inundados ya que un tercio de la ciudad quedó bajo agua.
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El día que el río Salado tapó el Hospital de Niños: 
“No se preocupen, el agua no va a llegar”
En dos horas los 
directivos del hospital 
diseñaron la evacuación 
de todos los pacientes 
internados. “Subimos a 
la canoa a las 20.30, con 
el agua a dos metros”, 
recuerdan

lo debió hacer en canoas, con su 
mamá o papá y con un enfermero 
o médico. Quien estuvo al frente 
del Hospital de Niños hasta el 
2011 recordó que en menos de 
cien días ya habían regresado al 
edificio, aunque admitió: “Fue 
volver a un hospital parecido al 
que era antes”.

El encargado de gestionar y 
diseñar el nuevo Hospital Alassia 
en 1999, evacuarlo en 2003 y rei-
naugurarlo tres meses después, 
expresó sobre esos días: “A mí se 
me borran rápido las imágenes, 
pero me acuerdo del momento 
en que subimos a la canoa a las 
20.30, bien de noche y que pasa-
mos por debajo de la arcada del 
hospital, con un metro y medio o 
dos de agua. Recordando a alguna 
película, fui el último. No porque 
quise, sino porque siempre había 
cosas que hacer; siempre junto 
a otras personas, por supuesto”.

“Son recuerdos. Los deposita-
mos y guardamos dentro de cada 
uno, donde sea, y lo cerramos 
con llave a todos esos recuerdos. 
Algunos no fueron muy buenos, 
como el momento en que nos 

El día en que su hijo menor cum-
plía diez años, el doctor Santiago 
Paviotti tuvo que evacuar el Hos-
pital de Niños Orlando Alassia. 
A las 8.30 del 29 de abril del 2003, 
quien fue director del nosocomio 
durante 30 años recibió un lla-
mado en el que le dijeron: “No 
se preocupen, el agua no va a 
llegar”.

El río avanzó de manera im-
parable y la incertidumbre fue 
cada vez mayor. Se pensó en ar-
mar una defensa con bolsas de 
arena. Las acarrearon cientos de 
santafesinos que se acercaron al 
lugar para ayudar pero no fue-
ron suficientes. El esfuerzo, la 
demostración de afecto y solida-
ridad no alcanzó para rescatar 
el emblemático edificio.

Dos horas después Paviotti 
recibió un segundo llamado. 
Era la misma persona pero que 
esta vez le dijo: “Mire, trate de 
evacuar el hospital porque va a 
llegar el agua”.

Paviotti contó en una entre-
vista de archivo en UNO Santa 
Fe que no se dejó “atropellar” 
por la situación. Convocó a su 
grupo de trabajo, se afinaron 
algunas cuestiones y comenzó 
la evacuación pasado el medio-
día. “Recuerdo que comencé a 
reunirme con las personas de 
confianza y de gravitación en el 
hospital para formar una mesa 
operativa y realizar un análisis 
de situación. Para ese momento 
el hospital ya estaba con agua”, 
dijo el exdirector del hospital 
sobre la inundación del 2003.

Unos pocos lograron salir en 
ambulancia pero la gran mayoría 

AlAssiA. Paviotti recordó que recién a las 20 sacaron el último paciente con embarcaciones pequeñas. 

dijeron: «No se preocupen, el 
agua no va a llegar». Me lo dijo 
una autoridad”. Al ser indagado 
sobre quién fue la persona que lo 
llamó, Paviotti respondió: “Años 
atrás alguien me dijo: «Usted se 
acuerda quien le habló». No, no 
me acuerdo. Y a esta altura si me 
acordara, no sé si lo diría, pero 
no me acuerdo. A las 8.30 fue la 
primera comunicación y a las 
10.30 me dijeron: «Mire, trate 
de evacuar el hospital porque 
va a llegar el agua». A esa ho-
ra ya estábamos pisando agua 
adentro”.

En relación al momento en el 
que tuvo que comunicar a los 
trabajadores, médicos y enfer-
meros, la decisión de evacuar, 
el exdirector contó: “Siempre 
fui de no hacer las cosas atro-
pelladamente. Me parece que 
lo más importante fue no salir a 
buscar pacientes y llevarlos co-
rriendo. Recuerdo que comencé 
a reunirme con las personas de 
confianza y de gravitación en el 
hospital para formar una mesa 
operativa y realizar un análisis 
de situación. Ahí el hospital ya 

Informe espeCIal

Aquiles Noseda

estaba con agua. Nos volvimos 
a reunir dos horas después. Al 
hospital había que evacuarlo, la 
prioridad era todo lo que estaba 
abajo, lo de arriba (primer piso) 
podía esperar. Compartimos las 
órdenes y por suerte salió co-
mo lo habíamos esperado. A los 
pacientes los trasladamos sin 
riesgo (al Cullen e Italiano) y 
todos llegaron en condiciones, 
a través de canoas. Los primeros 
se fueron en ambulancia”.

Paviotti recuerda que recién a 
las 20 sacaron el último paciente 
con embarcaciones pequeñas. Al 
ser consultado por UNO Santa 
Fe si en algún momento se des-
esperó, el médico dijo que no. 
“No había posibilidad. Había que 
pensar primero en el paciente 
y después pensar en las otras 
cosas que eran valiosas, como 
el equipamiento por ejemplo. El 
Italiano y el Cullen nos presta-
ron sus lugares, cada uno hacía 
lo suyo, su trabajo”.

Además describió sobre las 
personas que fueron a defender 
al hospital con bolsas de arena, 
para rescatar el edificio. “To-

do se hizo con el ímpetu de la 
gente. Nunca hubo nadie que 
coordinara ese trabajo. Hubo 
mucha gente ayudando. Hubo 
gente que hizo más de lo que te-
nía que hacer. Incluso personal 
del hospital que se puso el puesto 
al hombro y dijo: «Vamos a hacer 
esto y esto»”, contó.

“Uno hizo lo que creía que te-
nía que hacer. Evacuar el hospital 
primero, tratar de salvar lo que 
se podía salvar después y luego 
pensar en poner en condiciones 
el hospital para volver. Creo que 
las tres cosas, con algunas fallas, 
se hicieron. El Hospital de Niños 
está estructurado en forma dis-
tinta a los demás, a nosotros nos 
dieron la posibilidad de armar 
un hospital con cinco subdirec-
ciones, que nosotros le pusimos 
direcciones asociadas. Entonces, 
nunca fue la decisión mía, sino 
también la de cinco personas. 
Era el trabajo de uno, no hice ni 
más ni menos que lo que tenía 
que hacer. Lo más importante 
fue el equipo de trabajo. Hicimos 
lo que pudimos. Hicimos lo que 
tuvimos que hacer, empezar a 
evacuar a la gente. Por suerte 
fue de acuerdo a lo previsto”, 
analizó Paviotti.

Sobre la decisión de regresar 
al edificio en cuanto se pudiera, 
el exdirector detalló: “Creo que 
el gobierno nacional y provincial 
respondieron de la forma en que 
debían hacerlo. En dinero se nos 
dio casi todo lo que pedimos y 
pudimos recuperar una buena 
parte de los equipamientos. Lo 
que faltó o se arruinó nos lo de-
volvieron. Igualmente, siempre 
hay algo mejor que se podría ha-
ber hecho.

“Fue volver a un hospital pa-
recido al que era antes. El mi-
nistro de Salud nos pidió en 100 
días volver al hospital. Creo que 
a los 95 o antes de los 100, ya 
estábamos trabajando. Ese día 
lo recuerdo (el de la reinaugu-
ración) estaba presente Obeid, 
no estuvo Reutemann. No fue el 
mismo hospital, había algunas 
cosas que quedaron. Se hizo todo 
lo que se pudo”, concluyó.
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Santo Tomé puso en marcha 
un Plan Integral de Bacheo

Se realizó la Jornada de Capacitación 
sobre Violencia de Género

Los trabajos comenzaron la sema-
na pasada en calles de hormigón 
y pavimento asfáltico.

La Municipalidad de Santo Tomé 
inició días atrás el Plan Integral 
de Bacheo que se realiza en calza-
das de hormigón y de pavimento 
asfáltico.

De acuerdo con la planificación, 
la primera etapa comprende repa-
raciones en los siguientes tramos:

- Candioti desde Richieri hasta 
Alberdi (hormigón).

- Azcuénaga desde Ruta 19 has-

En el edificio de la Vieja Usina, 
este miércoles se llevó a cabo la 
Jornada de Capacitación dictada 
por el Departamento de Preven-
ción y Asistencia a la Víctima de 
la Agencia de Investigación sobre 
Trata de Personas y Violencia de 
Género – PDI.

El encuentro, dirigido a insti-
tuciones locales y público en ge-
neral, se realizó con los objetivos 
de sensibilizar y motivar cambios 
en la cultura organizacional para 
la prevención y el abordaje de las 
violencias por motivos de género, 
brindar conocimientos y herra-
mientas de actuación ante situa-
ciones de este tipo de violencias y 
promover un trabajo articulado en 
el ámbito local.

Es importante recordar que ante 
situaciones de violencia de género, 

ta calle San Martín (pavimento 
asfáltico).

- 13 de Diciembre desde Ruta 
11 hasta calle 12 de Septiembre 
(pavimento

asfáltico).
- 12 de Septiembre desde calle 13 

de Diciembre hasta Avenida Luján
(pavimento asfáltico).
La obra comenzó en las calles 

Candioti (lado oeste) y Azcuénaga 
y continúan de lunes y viernes, 
sujetas a las condiciones meteo-
rológicas.

y a los fines de recibir atención, 
contención y asesoramiento, está 
disponible la línea nacional 144, 
como así también el Equipo de 
Atención de la Municipalidad de 
Santo Tomé ubicado en Córdoba 
2035 (T. 342-5459267). Para urgencias 
o casos de riesgo, hay que llamar 
al 911.

Las jornadas de capacitación 
continuarán en los próximos días 
y serán informadas mediante los ca-
nales oficiales de la Municipalidad.

SANTO TOMÉ

El intendente Miguel Weiss Ackerley brindó 
detalles de la obra de reparación del Acceso Norte
Iniciada la reparación, 
y luego de su recorrida, 
el intendente municipal 
informó a los medios 
de prensa detalles de 
la evolución de la obra, 
como así también costos 
y plazos de ejecución.

El encuentro estuvo 
dirigido a instituciones 
locales y público en 
general.

luminarias en el tramo que se 
encuentra al lado de la Estación 
de Bombeo 1, trabajándose en 
las bases donde ya se hicieron 
las perforaciones y contando con 
las columnas de alumbrado listas 
para que sean instaladas”.

Por su parte, el Secretario de 
Obras Públicas, Hernán Palmich, 
amplió detalles de la ejecución de 
la obra: “Las mismas se están de-
sarrollando en horarios nocturnos 
de 19 a 7 horas para no complicar 

Consultado por el plazo de eje-
cución de la obra el Intendente 
manifestó: “El trabajo en la zona 
afectada depende de cuan mala 
se encuentre la base y la labor 
que se tenga que hacer, que se 
puede extender o acortar en me-
tros lineales”.

Respecto a la inversión de la 
obra detalló: “Existía una partida 
adeudada de Provincia a la que le 
sumamos un monto similar desde 
el municipio, llegando a la cifra 
de $ 80.000.000 que serán inverti-
dos en la repavimentación de los 
tramos más afectados. El mismo 
se hará con la participación del 
Gobierno Provincial teniendo 
en cuenta la importante eroga-
ción que genera y sobre todo la 
afectación que tenemos por una 
cuestión extraordinaria que tiene 
que ver con el corte del Puente 
Carretero”.

Como obra complementaria en 
lo que respecta a las luminarias 
manifestó: “Se están instalando 

la viabilidad. Si bien el tránsito es 
restringido, está controlado por 
Policía Municipal asegurando la 
fluidez del tránsito hacia un lado 
y otro, recomendando siempre 
la circulación con precaución, 
ya que está todo debidamente 
señalizado”.

Respecto al plazo de obra, Pal-
mich indicó que “fluctuaría entre 
15 y 20 días de trabajo según el 
contrato de obra, pero si se re-
suelve antes mejor”.

Se realizó con 
éxito la kermesse 
por el Día del 
Animal

La propuesta de la Municipalidad 
tuvo lugar este domingo en la Pla-
za Libertad y contó con múltiples 
actividades, feria de artesanías, 
standsinformativos, juegos y es-
pectáculos.

Con una destacada concurren-
cia de vecinos, este domingo 28 de 
abril se llevó a cabo la Kermesse 
por el Día del Animal que organizó 
la Municipalidad de Santo Tomé.

Desde las 15 horas, en la Plaza 
Libertad, se ofrecieron actividades 

para conocer la fauna local, como 
un recorrido guiado para el avistaje 
de aves y una muestra del Museo 
Itinerante del Litoral.

Además, los visitantes pudieron 
recorrer diferentes stands, entre los 
que se destacaron uno a beneficio 
de organizaciones rescatistas, otro 
del Programa de Conservación 
de Murciélagos de Argentina y 
uno de la revista de naturaleza 

“El Piojito Silbón”.
Paralelamente, se ofreció aseso-

ramiento sobre tenencia respon-
sable de mascotas e información 
sobre castraciones y vacunación 
antirrábica.

Además, para amenizar la jor-
nada, se sumaron espectáculos, 
juegos temáticos y didácticos y 
un paseo artesanal para disfrutar 
en familia.

Obras. Se están desarrollando en horarios nocturnos de 19 a 7 horas 
para no complicar la viabilidad.
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Deportes

Colón

Imbatible. El Sabalero brilló en Adrogué y se afirmó como líder de la zona.

Fin de la racha. Toledo rompió el maleficio y convirtió su primer gol en el 
certamen.

La mejora que 
evidenció Colón para 
ser aún más candidato

La negra racha que cortó 
Javier Toledo en Adrogué

En las últimas fechas, 
el Sabalero alcanzó un 
registro importante 
para comenzar a 
saldar una deuda que 
venía arrastrando 
desde el inicio del 
torneo

Más allá de la goleada que consi-
guió Colón ante Brown de Adro-
gué. Existe un dato fundamental 
que se viene repitiendo en los 
últimos encuentros, que lo ha-
cen al Sabalero, un equipo más 
confiable.

Y es que una de las deudas que 
arrastraba el elenco conducido 
por Iván Delfino era su falta de 
solidez. Ya que de los equipos 
que peleaban arriba, era al que 
más goles le habían convertido.

Sin embargo, en los últimos 
tres encuentros eso fue varian-
do, al punto tal que no recibió 
goles en la victoria 2-0 contra 
Deportivo Morón, en el empate 
0-0 con Temperley, como así tam-
bién en la goleada 4-0 frente a 
Brown de Adrogué.

Colón era un equipo muy 
contundente en ataque, pero 
al que le llegaban poco, pero le 
convertían mucho. Y eso lo fue 
revirtiendo para llegar a tres 
cotejos consecutivos con la valla 

Javier Toledo fue uno de los 
jugadores que integró el plantel 
que perdió la categoría en el final 
del 2023 que aceptó el reto que 
le trazó la nueva dirigencia de 
Colón para quedarse y ser uno de 
los referentes de cara al Torneo 
de la Primera Nacional.

En los partidos de pretempora-
da Iván Delfino lo incluyó en el 
equipo titular, donde jugó todos 
los amistosos, donde Colón no 
pudo convertir ni siquiera un 
gol. A esa mala racha, Javier 
Toledo la trasladó al Torneo de 
la Primera Nacional, y fue así 
que terminó perdiendo su lugar 
entre los 11.

El 25 de marzo, en el partido 
ante Gimnasia y Tiro de Salta, 
tras el desgarro que sufrió Axel 
Rodríguez, Javier Toledo volvió 
a tener participación, pero no 

invicta.
Vicentini no recibió goles en 
seis partidos
Pero además, su arquero Manuel 
Vicentini, que generaba algunas 
dudas, en los últimos cotejos se 
mostró muy confiable cada vez 
que le tocó intervenir. De los 13 
partidos que lleva atajando, en 
seis no le marcaron goles

Por lo cual, esa solidez que 
mostró Colón es un dato espe-

ranzador de cara a lo que viene. 
Y es que el Sabalero de mitad de 
cancha hacia adelante marca 
claras diferencias, pero le res-
taba ajustar más en el aspecto 
defensivo.

Lo consiguió en las últimas 
presentaciones y eso segura-
mente lo dejará muy tranquilo 
al cuerpo técnico que encabeza 
Iván Delfino pensando en los 
partidos que vienen.

pudo terminar el partido, ya que 
sufrió un codazo artero y desleal 
de un rival, por el cual tuvo que 
ser retirado del estadio en ambu-
lancia, y luego se confirmó que 
sufrió una pequeña fractura en 
su cara.

Toledo, con una máscara, vol-
vió el 13 de abril, cuando a los 
40 minutos del segundo tiempo 
Iván Delfino lo mandó a la can-
cha en lugar de Ignacio Lago. En 
tanto que volvió a sumar minu-
tos en el empate sin goles ante 
Temperley en Santa Fe, donde 
tuvo una chance que no pudo 
concretar.

Mientras que ante la nueva 
lesión que sufrió Axel Rodríguez, 
quien se perfilaba para ser titu-
lar, Javier Toledo volvió a apare-
cer entre los 11 frente a Brown de 
Adrogué, y le bastaron solo ocho 
minutos para romper con su ne-
fata racha sin convertir.

Fue el primer tanto de Javier 
Toledo en la temporada 2024 de 
la Primera Nacional. A su último 
tanto lo había anotado frente a 
Vélez, en la derrota por 3-1 en Li-
niers, que lo llevó a Colón a jugar 
un desempate para no descender 
ante Gimnasia (terminó perdien-
do 1-0 en cancha de Newell’s).

De esta manera, en 11 partidos 
(363 minutos) que se lleva dispu-
tados en la Primera Nacional, Ja-
vier Toledo anotó su primer gol. 
En este torneo fue cuatro veces 
titular, ingresó siete veces des-
de el banco de los relevos, y fue 
reemplazado en cinco ocasiones.

No convertía desde el 25 de 
noviembre del 2023, en esa caída 
ante Vélez en el José Amalfita-
ni. De esta manera, rompió una 
racha de más de cinco meses sin 
convertir luego de 359 minutos 
con la camiseta de Colón.



uno santa fe   |      |    Semana del 2 al 7 de mayo de 2024  |   7

oVaCIÓn

Deportes

Unión

De frente. Spahn habló del mercado de pases, y su gran objetivo en el tramo final de su gestión.

Luis Spahn: “Será un mercado 
de pases sumamente difícil”
El plantel de Unión 
arrancó la puesta a 
punto en Casasol, 
donde estuvo el 
presidente, quien 
habló de todos los 
temas deportivos e 
institucionales.

Unión arrancó la puesta a punto 
de cara a su participación en el 
Torneo de la Liga Profesional, en 
Casasol, con Cristian González 
al frente del plantel, y la presen-
cia del presidente Luis Spahn.

Luis Spahn habló con LT10 
(AM 1020) y comenzó diciendo: 
“Hicimos un análisis de situa-
ción, un pequeño balance, para 
el receso y en función de lo que 
viene. Es un mercado suma-
mente complicado para todos 
los equipos. Si uno mira lo que 
hay disponible no sé si habrá 20 
jugadores disponibles, lo sufrirá 
Unión pero también otros equi-
pos”.

En cuanto al mercado de pases 
de Unión, Luis Spahn afirmó: 
“Vamos a tener un receso de tres 
meses para sumar refuerzos, hoy 
no están, se está trabajando en 
distintas alternativas, el plantel 
tiene la chance de resetearse. 
Hay jugadores interesantes que 
están tapados, como los centra-
les, pero no estamos haciendo 
un análisis muy fino, ya que to-
dos los jugadores en este receso 
tendrán la posibilidad de mos-
trarse”.

En cuanto al futuro de Federi-
co Vera, dijo: Hicimos un arreglo 
y tiene contrato hasta diciembre 
de 2025, si llega una oferta por 
las expectativas que tiene Unión 
se irá y si no se quedará en el 
club. No tuvimos ofertas por él, 
por préstamos ningún equipo da 
jugadores titulares a préstamos. 
Salidas a préstamos no se harán 
de los titulares”.

También habló del dinero que 
debe ingresar a Unión y dijo: 
“Tienen que entrar pagos por 
las ventas de (Juan Ignacio) Nar-
doni, (Imanol) Machuca y Ga-
leno (empresa aseguradora por 
la venta de los hermanos Bruno 
y Mauro Pittón a San Lorenzo), 
en tanto que en julio llegará de 
(Kevin) Zenón”.

Luego, se refirió a la chance de 
sumar un secretario técnico en 
Unión, y destacó: “Es un tema 
que hablamos y es una dificultad 
encontrar a la persona adecuada, 
trabajaré en estos días en un par 
de entrevistas, de tanto trabajar 

hemos encontrado alternativas. 
No voy a dar demasiadas preci-
siones, hicimos intentos con cua-
tro personas, todas agradecieron 
el interés pero no las pudimos 
concretar. Buscaremos una nue-
va alternativa”.

Cuando se le preguntó a Luis 
Spahn sobre si Unión buscará un 
centrodelantero, dijo: “No hici-
mos el análisis final, no vamos a 
generar expectativas de nombres 
y puestos, trataremos de cerrar 
jugadores y que se enteren cuan-
do firmen, tenemos que defender 

los intereses del club, y para ha-
cerlo la Reserva es un arma fun-
damental. Hay un solo camino, 
el mercado lo está demostrando, 
al mercado argentino lo succiona 
Estados Unidos y Europa, la úni-
ca salida es fabricar jugadores”.

En otro tramo, sobre los juga-
dores que hay expectativas de 
ventas en Unión, afirmó: “Todos 
tienen las puertas abiertas para 
triunfar en el club y para tener la 
chance de emigrar. Hay algunos 
jugadores que no pudieron mos-
trarse, pero las puertas las tienen 

en Unión, y tiró: “Todos los pla-
nes que tenemos es terminar to-
das las obras iniciadas, nosotros 
tenemos que terminar nuestro 
mandato en junio del año que 
viene con las obras terminadas. 
Tenemos ese objetivo, que es de 
llegar a las próximas elecciones 
de tener cumplidos los proyec-
tos”.

“No estamos enfocados en el 
predio, si a todos los planes que 
tenemos le sumamos el campo 
de sintético en la auxiliar, no 
podemos planificar más obras de 
las que tenemos, que es con un 
ritmo de inversión enorme, supe-
rior a todos los clubes de Primera 
División. Estamos a la cabeza en 
el crecimiento de la infraestruc-
tura, sin descuidar el fútbol. Es 
otra obra que queremos agregar 
a las que queremos finalizar an-
tes de mayo del año que viene”, 
destacó Saphn.

Por último, sobre las declara-
ciones de Claudio Corvalán tras 
la eliminación de Unión en Copa 
Argentina, disparó: “Fue una 
expresión en un contexto de ten-
sión, angustia, de un momento 
incómodo, fue aclarado dentro 
del plantel con cuerpo técnico y 
dirigentes, es un tema superado 
en el lugar”.

abiertas todos”.
Luis Spahn y las obras en Unión
Más adelante habló de las obras 
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